

**D**e los miles de judíos que han asistido a los actos del By My Spirit apenas un centenar ha pernoctado durante varios días en **Toledo**. El broche de oro lo ponía el concierto de **Zubin Mehta** cuyas entradas tenían un precio desorbitado a pesar de lo cual el sonido no fue del todo aceptable.

## LA CAPITALIDAD DE TOLEDO DURO DOS DIAS

# El Sefarad 92 se quedó en una excursión de judíos

**L**a revista francesa *Le Nouvel Observateur* dedica su número 10 a **España** y en ella hay un amplio reportaje sobre **Castilla-La Mancha**, firmado por **Jean-Pierre Dedieu**, que sirve de portada y habla de los actos que iban a tener lugar en **Toledo** con motivo del V Centenario de la expulsión de los judíos.

En esta publicación especializada en viajes por todo el mundo, se dice de **Toledo** que a pesar de recibir a lo largo de todo el año turistas alemanes, franceses, japoneses, españoles... estos visitantes «*son de paso*», pues después de un apretado programa «*regresan a Madrid por la noche*».

Este irremediable «*sambenito*» no se rompió siquiera para los actos del programa **By My Spirit** que a lo largo de dos días ha congregado en **Toledo** a miles de judíos procedentes de todos los rincones del planeta. Tras un sondeo realizado por los hoteles más significativos de la ciudad, sólo en el complejo Mayoral es donde se han alojado durante varios días unas 90 personas de comunidades hebreas en su mayoría de **Francia**. En el resto, sólo se hospedaron algunas personas sueltas «*dos o tres*» que habían ve-

nido a dichos actos por su cuenta, pero nada significativo. En el Beatriz sí se intentó hacer más de un año reservar el hotel entero para comunidades judías de **EE.UU.**, pero ninguna de las distintas agencias que fueron llevando este asunto facilitaban el depósito económico que se les requería para encargo tan considerable, por lo que no fueron admitidas las reservas. Mientras tanto en el Parador Nacional se alojaron el director de orquesta **Zubin Mehta** y el tenor **Plácido Domingo**, la noche en que se celebró el Concierto de la Memoria.

Ante esto, una vez más, **Toledo** no ha dejado de ser un lugar de paso a pesar de que se estuvieran celebrando los actos más significativos del Sefarad 92, de los cuales esta ciudad se supone es la capital. Los numerosos asistentes a la Ceremonia de Bienvenida, a las distintas exposiciones y conferencias organizadas, así como a la Reunión Espiritual y al concierto interpretado por la Orquesta Filarmónica de **Israel** que componían el programa de **By My Spirit** en **Toledo**, se han desplazado cada día desde **Madrid** en su inmensa mayoría.

Sin embargo, los responsables municipales dan por bien empleados los 15 mi-



En el encuentro espiritual se procedió a los países que acogieron a los